							PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
ě.	•	*	*	# #	*	100 100 100	INDEPENDIENTE	5	09/03/2023	COLUMNAS
	÷	¥	¥			***	PINDLIENDENIE			ARTÍCULOS



Diputados y Consejeros de tómbola

las nueve de la mañana del martes 7 de marzo, el sol
iluminaba con fuerza
el Frontispicio de la
Cámara de Diputados,
diseñado por el arquitecto Pedro Ramírez

Vázquez. Fue un día especial, o al menos lo fue para 508 aspirantes que presentaron sus exámenes en el Salón de Plenos del Palacio Legislativo de San Lázaro, Ternuritas, Vinieron vestidos muy formales y elegantes, pensaron que para ser consejeros electorales no basta con saber, hay que parecer. Llegaron muy puntuales, como debe ser, en UBER o en transporte público. Su currículum les dio para llagar al examen. Los que obtengan las mejores calificaciones avanzarán a la fase de entrevistas y a finales de marzo, sólo 20 pasarán a formar una de las cuatro quintetas que serán sometidas a la decisión del Pleno. incluida la llamada quinteta dorada de la cual será electa el presidente o presidenta del INE. Estoy seguro que entre esos 508 mujeres o hombres existen cuatro que puedan desempeñar adecuadamente el cargo de Consejeros Electorales.

Los conocimientos y habilidades de los aspirantes pueden llevarlos hasta formar parte de una de las quintetas, pero la decisión final no está en ellos, sino en dos tercios de los 500 diputados o en la suerte. Cada día que pasa, la tómbola se ve más cercana. De verdad es tan mala la tómbola para la elección de los consejeros electorales del INE? ¿Es el fracaso de la politica? ¿Es el fin de la democracia? La respuesta es no, a las tres preguntas. Dejar al azar la última fase de este proceso no es un invento de Morena, es un método previsto en la Constitución y las leyes, pero sería la primera ocasión en la que se aplicara. ¿La tómbola funciona de manera regular en algún proceso cotidiano? Sí, en la selección de candidatos plurinominales de Morena.

El Estatuto de Morena dice: "La decisión final de las candidaturas resultará de la utilización armónica de los métodos de elección, insaculación y encuesta". Más adelante, la normativa interna de los morenistas señala lo que se entenderá por insaculación: "la acción de extraer de una bolsa, una esfera o una urna nombres o números al azar para realizar un sorteo". Este mecanismo de selección es utilizado por el partido, a nivel federal, para definir las listas de candidaturas de diputaciones por el principio de representación proporcional.

Los afiliados a Morena se organizan por Asambleas Distritales Electorales. En total son 300, siguiendo la distribución federal que marca el INE. Dentro de estas unidades, cada integrante del partido elige, por voto universal, directo y secreto, a 5 hombres y 5 mujeres afiliados a Morena que participen dentro de la asamblea distrital correspondiente. Los 5 hombres y 5 mujeres que tengan más votos integran, junto con los 10 electos en cada uno de los demás distritos, los posibles candidatos por tómbola de cada una de las 5 circunscripciones electorales a nivel federal.

¿Cuál ha sido el desempeño de los legisladores locales y federales electos por tómbola? De la legislatura federal pasada hay algunos datos. Los 10 morenistas que llegaron a la Cámara de Diputados vía tómbola, pasaron sin pena ni gloria. Presentaron 55 iniciativas, de las cuales sólo cinco se aprobaron; las más importantes, para tipificar el desplazamiento forzado como delito de Sebastián Aguilera, abogado de profesión; la reforma que establece el libre tránsito en las playas de México y la reforma para actualizar las siglas de la CDMX y cambiar salarios minimos por UMAS, presentada por Carmina Regalado, docente. Katia Castillo, técnica en programación, impulsó las reformas para reconocer la educación comunitaria indígena y garantizar paridad de género en los comisariados ejidales,

Efraín Rocha y Miguel Márquez no presentaron iniciativas, aunque se adhirieron a las del grupo parlamentario de Morena.

En general, quienes llegaron a San Lázaro por tómbola votan a favor de las propuestas de la 4T, salvo en algunos casos como el de Lucinda Sandoval, asistente de Geriatría antes de asumir como diputada, que votó contra la reforma para que los padres decidieran el orden de los apellidos de sus hijos. Sandoval Castillo también pidió hacer un cambio al Presupuesto de Egresos 2020, para fortalecer la producción pesquera y la acuacultura, pero su reserva fue rechazada. Verónica Ramos, responsable de ventas en un negocio de cosméticos antes de ser diputada, se ausentó en la votación de la Lev de Austeridad Republicana. En esta legislatura va veremos cuál es el desempeño de los diputados de tómbola. Lo que sí se puede confirmar es que los legisladores de tómbola son más institucionales, disciplinados y útiles a su partido y grupo, que la mayoría de los designados por algunas de las acciones afirmativas como migrantes, discapacitados, afrodescendientes, pueblos originarios o de la diversidad, que representan a grupos e intereses específicos.

Al ver el proceso de selección de conseieros electorales, resulta inevitable preguntarse: ¿Y si en lugar de sortear a los conseieros electorales, los eligiéramos por voto libre y secreto de los ciudadanos? Creo que la propuesta de reforma constitucional de AMLO no se analizó con cabeza fría. El proceso, al menos para elegir los 20 que propondría la Cámara de Diputados seria prácticamente la misma, sólo que en lugar de armar quintetas. la Cámara definiría una lista de 10 mujeres y 10 hombres que aparecerían en la boleta. El Presidente y la Suprema Corte harían lo propio. No parece imposible. Por lo pronto, el proceso seguirá hasta que la tómbola haga su aparición estelar o el Tribunal Electoral diga otra cosa. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce

PD. Si las elecciones en el Estado de México son un laboratorio de lo que ocurrirá en la elección presidencial del año siguiente, ¿qué significado tiene que Movimiento Ciudadano, el partido de Dante Delgado, decidiera no participar en las elecciones de este año? Varias respuestas. Primera, la suerte está echada y existe un acuerdo inconfesable entre Morena y el PRI para repartirse el pastel, como lo explicó el propio Dante. Segunda respuesta. MC no quiso hacer el ridiculo de obtener una votación marginal. Tercera respuesta. Es el paso previo a sumarse a una alianza con el PAN, PRI y PRD. Escoja la respuesta.